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Dans ce numéro de Solidaires, vous 
découvrirez de nombreux articles et 
témoignages tous liés par le thème du 

sport. 2024 a été une année marquée par un 
nombre conséquent d’évènements sportifs 
auxquels plusieurs établissements des PEP 
CBFC1 ont participé, et ce à plusieurs titres.

Bien sûr, le point d’orgue aura été le 
déplacement pour assister à plusieurs épreuves 
des Jeux Paralympiques mais nous avons aussi 
été actifs lors du passage du Tour de France. 
Notre contribution au Trail de la Chouette ou 
aux courses organisées à Besançon ou Belfort 
sont des signes forts de l’implication de notre 
association dans le domaine de la pratique 
sportive.

Nous pouvons donc nous satisfaire de constater 
que d’année en année, les jeunes (et moins 
jeunes) en situation de handicap puissent 
participer sans retenue. Permettre à tous 
d’assister à des manifestations d’envergure 
démontre que notre société avance dans le 
bon sens.

Mais je souhaiterais également insister sur 
l’évolution des pratiques au sein des clubs. 

Le Président de l’OMSD2 que je suis, constate 
que désormais de nombreux clubs ouvrent 
leurs portes aux porteurs de handicap. Si des 
sections spécifiques sont créées, qu’elles 
soient handisport ou de sport adapté, des 
pratiques d’inclusion au sein de sections 
traditionnelles sont également mises en place 
en parallèle.

Nous vivons une véritable évolution positive 
dont nous pouvons nous réjouir, même s’il 
reste encore à faire, en particulier dans le 
domaine de la logistique des organisations 
(gymnases, déplacements, horaires…). 

Je reste néanmoins confiant et optimiste car 
nous sommes de plus en plus nombreux à 
être convaincus qu’avoir deux casquettes (PEP 
et sport) est un atout important dans notre 
volonté commune d’aller vers une société 
encore plus inclusive.

Michel JAVOUHEY
Administrateur aux PEP CBFC
1 Pupilles de l’Enseignement Public du Centre de la Bourgogne-Franche-
Comté 
2 Office Municipal du Sport de Dijon
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Du 30 août au 8 septembre, plusieurs établissements des PEP CBFC ont eu l’opportunité de se déplacer jusqu’à Paris pour voir des épreuves des Jeux Paralympiques de Paris 2024 !

La Fédération Générale des PEP s’est associée au 
programme « Tous aux Jeux », pour permettre à des 
jeunes et des adultes, pour certains en situation de 

handicap, et à leurs aidants d’assister aux Jeux Olympiques et 
Paralympiques 2024.

Les travailleurs et encadrants de l’ESAT1 « Habilis » ont été les 
premiers à ouvrir le bal avec le basket fauteuil. Jean-Vincent 
ROUX, chef de service à l’ESAT, témoigne : 
« Sept travailleurs et deux encadrants se sont rendus aux 
épreuves de basket fauteuil à l’Arena Bercy. La FG PEP2 nous a 
proposé des places pour cette journée. Nous avons passé une 
superbe journée, des émotions et des souvenirs plein la tête. »

Pour deux jours, certains jeunes du DAMS3 accompagnés 
d’enseignants d’EPS4 sont partis voir des épreuves de 
Paracyclisme sur route à Clichy-sous-Bois où se déroulait 
l’épreuve de tandem et les épreuves d’athlétisme au Stade de 
France à Saint-Denis.

L’occasion de rencontrer deux champions, Heidi GAUGUIN, 
triple médaillée d’argent en paracyclisme et Jean-Christophe 
PERAUD, ancien médaillé d’argent en VTT5 à Pékin en 2008, 
mais aussi de visiter certains monuments et fans zones de 
Paris. Une opportunité en or pour ces jeunes !

Des enfants du SESSAD HM6 de Sens ont participé à plusieurs 
épreuves dont le rugby fauteuil à l’Arena Champs de Mars, le 
volley assis à l’Arena Paris Nord et l’équitation dressage au 
Château de Versailles.

Quatorze enfants, cinq aidants ainsi que trois professionnels 
du DIADEM7 du Clos Chauveau ont par ailleurs assisté aux 
épreuves de volley assis.

Des retours très positifs de la part des accompagnateurs mais 
aussi des enfants qui n’avaient jamais vécu une expérience 
aussi folle que celle-ci ! 

Anne Valentina MACCA 
Chargée de communication PEP CBFC
1 Établissement et Service d’Aide par le Travail 
2 Fédération Générale des Pupilles de l’Enseignement Public 
3 Dispositif d’Accompagnement Médico-Social 
4 Educateur Physique et Sportif 
5 Vélo Tout-Terrain 
6 Service d’Éducation Spéciale et de Soins À Domicile pour Handicapés Moteurs 
7 Dispositif Intégré d’Accompagnement des Déficiences Motrices

Le 5 juillet a été une journée chargée pour le DAMS1 et la MECS2 de Dijon et Fleurey-
sur-Ouche !

Lors de l’épreuve du contre-la-montre du Tour de France au village de Reulle-Vergy, un 
groupe thérapeutique constitué de six jeunes a pu réaliser deux projets décoratifs 
autour d’éléments de vélos recyclés. 

Au même moment, à Nuits-Saint-Georges, six enfants de la MECS ont été invités à 
une remise de vélos dans le cadre du dispositif solidaire « Un enfant, un vélo » organisé 
par Century 21 depuis 2017 et destiné à collecter des vélos en agences pour les offrir à 
des enfants d’associations locales partenaires au moment du Tour de France.
Valérie QUENTIN
ETS au DAMS

Evelyne PIOT
Art thérapeute au DAMS
1 Dispositif d’Accompagnement Médico-Social 
2 Maison d’Enfants à Caractère Social

Le Tour de France en Côte d’Or !

Les PEP CBFC aux Jeux Paralympiques de Paris 2024 !

PEP ET SPORT - acte 2
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Organisée par le service 
performance, cette 
initiative avait pour 

but de consolider notre 
équipe d’auditeirs internes 
et de faire un premier 
retour d’expérience.

Ces auditeurs, dotés d’une vision professionnelle innovante, 
ont été formés par l’association et sont intervenus sur le 
chapitre 1, « Accompagné Tracteur » du manuel d’évaluation 
de la Haute Autorité de Santé (HAS). Cette méthode vise à 
recueillir les retours des personnes accompagnées et à les 
croiser avec les perspectives des professionnels.

L’autoévaluation a permis aux établissements de s’inscrire 
dans une démarche d’amélioration continue de la qualité, tout 
en préparant l’évaluation HAS. Les auditeurs ont souligné 
l’importance et le bienfait des autoévaluations, qui ont permis 
de renforcer les liens entre les structures et favoriser les 
échanges de bonnes pratiques.

La matinée a été dédiée à la présentation des résultats des 
autoévaluations, à la découverte des nouveaux outils, à 
l’identification des points d’amélioration et à la continuité de 
la démarche.

Cela a débouché sur une activité ludique au Quizz Room de 
Quetigny qui a été l’occasion de remercier l’équipe d’auditeurs 
pour leur engagement et leur partage, tout en les confrontant 
à des questions de culture générale dans une ambiance 
détendue et amusante.

Cette journée a été 
un véritable succès, 
marquée par l’esprit 
de collaboration et 
la volonté commune 
d’améliorer nos pratiques. 

Nous remercions chaleureusement tous les participants pour 
leur contribution et leur enthousiasme.

Amine MOUADDEN
Responsable Qualité Associatif

Nassim GHANAMI 
Elodie TAGLIAFERRO
Référents Qualité de Dispositifs

Un exercice de cybercrise 
avec l’ARS1

Journée des Auditeurs Internes
Le 12 juillet 2024, une journée spéciale a réuni l’ensemble des auditeurs internes PEP CBFC à Dijon. 

En avril, Les PEP CBFC ont participé à un exercice de 
sensibilisation à une cybercrise organisé par l’ARS 
Bourgogne-Franche-Comté. 

Orange Cyber Défense a simulé une attaque 
informatique, mobilisant les directeurs autour d’un 
jeu de rôle chronométré. Enfermés dans une salle, ils 
devaient répondre à des appels joués par des acteurs 
(salarié, journaliste, partenaire, pirate). 

La simulation, d’abord perçue comme fictive, devient 
rapidement immersive, soulignant la réalité des 
menaces. 

Un retour à chaud a eu lieu, suivi d’une synthèse avec 
recommandations. 

Les PEP CBFC sont parmi les premières associations du 
secteur social et médico-social à réaliser cet exercice 
en France.

Alec MAURICE
Directeur Système d’Information PEP CBFC

1 Agence Régionale de Santé

Lors de la création de l’association Les PEP CBFC, un projet 
associatif a été rédigé. Celui-ci arrivant à échéance, il 
apparaissait évident d’entreprendre sa réécriture. Ce 

temps de réflexion est dans la continuité de la modification 
de nos statuts et du règlement intérieur.

MSA1 Service Bourgogne-Franche-Comté et l’URIOPSS2 
Bourgogne-Franche-Comté nous ont apporté leurs 
expériences et compétences pour guider nos réflexions et 
synthétiser les idées émises. La méthodologie proposée et 
l’animation de nos ateliers ont été très appréciées.

Le groupe de travail était composé principalement de membres 
du conseil d’administration mais aussi du directeur général 
qui s’est fortement impliqué, sa participation garantissant le 
lien avec le projet stratégique. N’oublions pas la participation 
d’une responsable de la Fédération Générale des PEP qui nous 
a permis de rester en phase avec le 6ème projet fédéral 2023-
2027 « Agir pour une société démocratique, solidaire, inclusive 
et écoresponsable ».

Le projet final, validé lors du conseil d’administration et 
présenté à l’assemblée générale en juin 2024, rappelle nos 
valeurs, nos missions, notre gouvernance et décline nos 
ambitions en cinq axes complétés chacun d’une feuille de 
route exprimant concrètement comment assurer sa mise en 
œuvre. Le suivi et l’évaluation ne sont pas négligés.

Aujourd’hui il est de la responsabilité de chacun de s’emparer 
de ce projet et de le faire vivre.

Retrouvez le projet associatif sur le site internet 
www.pepcbfc.org

Christian KOVACIC
Trésorier des PEP CBFC

1 Mutualité Sociale Agricole 
2 Union Régionale Interfédérale des Organismes Privés Sanitaires et Sociaux

Le nouveau Projet Associatif !

Institutionnel
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Rencontre avec le 
directeur adjoint du 
SAF1/SAPSAD2 : 

ZOOM SUR 
L’association Les Violettes

Créée en 2022 par une travailleuse sociale, un médecin 
et un viticulteur, l’association Les Violettes a pour 
objectif d’aider localement à la réalisation de projets 

menés pour ou par des enfants, adolescents, adultes, 
familles, institutions… qu’il s’agisse d’un don de vélos 
ou du financement de l’équipement d’un potager et d’un 
poulailler, l’association Les Violettes nous aide à rendre 
la vie des jeunes dans notre Résidence Habitat Jeunes 
plus agréable.

L’année a commencé sur les chapeaux de roues avec 
le don de cinq vélos avec casques, antivols et filets 
réfléchissants dans le cadre d’un projet mobilité, de quoi 
permettre aux résidents qui le souhaitent de découvrir 
le pays beaunois lors de balades dans les vignes. Ces 
sorties « découverte du patrimoine » ont été organisées 
par l’agente d’accueil et d’animation de la Résidence.

Puis, en juin, l’association a financé l’équipement du 
grand potager et du poulailler de la Résidence Habitat 
Jeunes de Beaune. C’est un réel bonheur pour eux 
de pouvoir manger leurs légumes, fruits et œufs, de 
développer leur autonomie et compétences, et de faire 
face à leur nouvelle indépendance !

Un grand merci à l’association Les Violettes pour leurs 
dons et financement auprès de nos jeunes !

Toute leur actualité à retrouver sur leur compte 
Instragram @associationlesviolettes !

Anne Valentina MACCA 
Chargée de communication PEP CBFC

Juriste de formation, j’ai orienté mon parcours universitaire 
dans le droit privé et plus spécifiquement dans le droit des 
mineurs. 

   Après avoir obtenu un Master 2 en « Criminologie et droits des 
mineurs en difficulté », j’ai complété mes études avec deux 
années de prépa en Institut d’Etudes Judiciaires. 

Mon parcours m’a tout naturellement conduit vers le poste 
d’inspecteur à l’Aide Sociale à l’Enfance du Département de la 
Côte d’Or avant de me diriger vers le secteur associatif en 2019, 
et l’association des PEP CBFC en qualité de Chef de service du 
Service d’Accueil en Famille.

Le SAF accueille des enfants confiés à l’Aide Sociale à l’Enfance 
et pris en charge au domicile d’un assistant familial. Cette 
profession, définie et réglementée, demeure encore peu 
connue et le secteur doit faire face à une diminution du nombre 
d’assistants familiaux.

En mars 2024, j’ai été promu directeur adjoint des services au 
sein du Dispositif Social des PEP CBFC. En sus du SAF, je dirige 
également le Service d’Accueil, de Protection, de Soutien et 
d’Accompagnement à Domicile (SAPSAD). 

À l’inverse du SAF, les mineurs restent au domicile familial et 
l’accompagnement par les professionnels s’effectue en proximité 
avec les familles. 
Le but reste identique, celui de protéger l’enfant et de 
l’accompagner avec sa famille. 

Il s’agit en effet de rappeler que les services n’ont pas vocation 
à accompagner les familles pendant plusieurs années, elles ne 
sont que des parenthèses dans la vie de ces enfants même si 
celles-ci peuvent être plus ou moins longues.

Mon intérêt pour ce milieu pourrait s’illustrer en citant le 
préambule de l’ordonnance de 1945 « la France n’est pas assez 
riche d’enfants pour qu’elle ait le droit de négliger tout ce qui 
peut en faire des êtres sains ». Bien que ce texte ait près de 80 
ans, il conserve encore toute sa force et sa valeur aujourd’hui.

Pascal PERROT
Directeur adjoint du SAF/SAPSAD

Propos reccueillis par Anne Valentina MACCA
Chargée de communication PEP CBFC
1 Service d’Accueil en Famille 
2 Service d’Accueil, de Protection, de Soutien et d’Accompagnement à Domicile
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En quoi consiste le métier d’ergothérapeute, depuis quand 
l’exercez-vous ? 
« J’exerce le métier d’ergothérapeute depuis 2009. Ce métier 
consiste à viser pour toute personne, l’autonomie et 
l’indépendance dans toutes les occupations du quotidien, par le 
biais des capacités de la personne (rééducation/réadaptation) 
et/ou l’aménagement/adaptation de l’environnement. J’ai 
travaillé dans différents endroits : clinique de rééducation, 
MAS1/FAM2, EHPAD3, en libéral et aujourd’hui au DIADEM. » 

Quelles sont vos principales motivations pour ce métier ?
« Dans ce métier, j’aime la vision holistique des choses. Le fait de 
prendre en compte tous les aspects de la vie d’une personne :
• elle-même : ses capacités/incapacités, ses centres d’intérêts, 

ses envies, ses valeurs/croyances... ;
• ses habitudes de vie : les tâches demandées au travail/école, 

les loisirs de la maison, la façon de réaliser telle ou telle tâche... ;
• son environnement : le lieu de vie, le contexte des journées, des 

déplacements...

Mes motivations à faire ce métier sont bien sûr le contact avec les 
personnes, le fait de les aider dans les occupations qui sont 
importantes et prioritaires pour elles, afin de faciliter leur 
quotidien, et de rendre les choses possibles. J’aime l’inventivité 
dont nous devons faire preuve. »

Comment une journée type se déroule-t-elle ?
« Une journée type est difficile à décrire car elles sont toutes 
très différentes. Je dirai qu’un parcours type en ergothérapie 
pour une personne est tout d’abord d’identifier les difficultés 
importantes, ce que les gens veulent réussir à mieux faire dans 
leur quotidien.

Il est ensuite possible de travailler l’occupation définie, en 
développant les capacités, en apprenant de nouvelles 
techniques, en se mettant en situation écologique... 

Et également de voir si l’environnement pourrait être adapté 
pour faciliter la réalisation de cette occupation.

Il faut chercher ce qu’on ne connaît pas, il faut inventer une 
nouvelle façon de faire, il faut construire un « système D... »

Hier par exemple, j’ai aidé une jeune à apprendre à être 
autonome le matin pour se préparer avant de partir à l’école. J’ai 
appris à une autre à faire un emploi du temps sur l’ordinateur 

afin qu’elle se repère mieux dans ses journées. J’ai participé à 
une réunion pour un jeune avec handicap moteur souhaitant 
vivre seul dans un appartement, et là ma mission sera de 
conseiller les parents pour adapter le logement, et de travailler 
avec le jeune les occupations de la vie quotidienne afin qu’il 
puisse vivre seul. J’ai animé un « groupe ordinateur », pour que 
les jeunes ne pouvant pas écrire aient accès à un autre moyen 
de langage écrit. J’ai accompagné une jeune aux repas pour 
l’aider à développer les praxies et réfléchir aux couverts les 
mieux adaptés. J’ai réparé une attelle qui faisait mal à un jeune, 
j’ai réparé un cale-pied de fauteuil roulant, j’ai bricolé une 
gouttière en matériel thermoformable pour qu’une jeune puisse 
lancer (faire rouler) un ballon en sport adapté, j’ai testé une 
sangle de lève-personne avec une AESH4 dans une école pour 
une jeune qui ne peut sortir de son fauteuil roulant seule.

Mais demain, j’apprendrai à un jeune à écrire, à un autre à 
communiquer avec un ordinateur avec synthèses vocales, et à 
un tout petit à mettre ses chaussons à l’école pour faire comme 
les camarades alors qu’il a des attelles... »

Pouvez-vous parler d’une expérience qui vous a profondément 
marquée ?
« Pour ce qui est d’une expérience marquante, je parlerai d’une 
jeune fille âgée de 6 ans, en fauteuil roulant depuis toute jeune, 
rêvant de faire du cheval. 

La demande est partagée par sa maman souhaitant que tout 
soit possible pour sa fille. 

Le projet est réfléchi avec le médecin de rééducation, la 
kinésithérapeute, l’orthoprothésiste, le centre équestre et moi-
même, pour fabriquer une selle de cheval avec coque 
thermoformée et sangles qui permettraient de maintenir la 
jeune assise sur le cheval.

Mission réussie et rêve réalisé, elle peut alors monter et faire un 
tour sur un poney. 

Je dis souvent que j’ai le plus beau métier du monde, celui 
d’essayer que tout soit possible !

Et avec les enfants, en jouant, donc que du bonheur ! »
1 Maison d’Accueil Spécialisée 
2 Foyer d’Accueil Médicalisé 
3 Etablissement d’Hébergement pour Personnes Âgées Dépendantes 
4 Accompagnant des Elèves en Situation de Handicap

Laura, ergothérapeute au Dispositif Intégré d’Accompagnement des Déficiences Motrices (DIADEM)

Perrine, orthophoniste au Dispositif d’Accompagnement Médio-Social  (DAMS)
En quoi consiste votre métier, depuis 
quand l’exercez-vous ?
« Tout d’abord, je suis ergothérapeute au 
DAMS, auprès de jeunes en situation de 
handicap intellectuel. 
L’ergothérapeute a pour but de favoriser 
l’autonomie des personnes (ici des 
jeunes), dans leurs occupations (activités 
de soins personnels, activités scolaires/
professionnelles, de loisirs...). Cela peut 
passer par des actes de rééducation (de la 
fonction, ex : motricité fine), réadaptation 
(ex : entraînement d’une activité, comme 
les boutons des chemises, ou l’écriture), 
ou encore la mise en place de moyens de 
compensation (enfile-bouton, guide-

doigt sur stylo...).
J’exerce ce métier depuis 2018, mais suis 
au DAMS depuis 2023. »

Vos principales motivations ? « Ce qui 
me motive c’est le fait que ce métier soit 
très varié dans les missions. Je peux 
recevoir les jeunes en séances 
individuelles dans mon bureau, aller faire 
des préconisations à la cantine, des 
visites à domicile, des observations à 
l’internat, dans les ateliers... »

Une journée type ? « Mes journées 
s’articulent entre séances individuelles 
de 45 minutes, soit sur le site du DAMS, 

soit dans les UEE1, observation des jeunes 
à la cantine, dans les ateliers pré-
professionnels, en classe, sur les groupes, 
à l’internat... pour observations et 
préconisations, ainsi que des temps 
d’écrits et de rédaction des bilans et 
préconisations. »

Une expérience qui vous a marquée ? 
« Pas une expérience en particulier, mais 
plutôt la fierté des jeunes quand ils se 
rendent compte qu’ils sont capables d’être 
plus autonomes dans leur 
environnement. »

1 Unité d’Enseignement Externalisée

Focus sur nos métiers

À la rencontre des 
ergothérapeutes 
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À VOS AGENDAS !

Nous souhaitons la bienvenue à : 
Paul VANCLEENPUTTE, Directeur Médical du CAMSP de l’Yonne
Christophe DECHAUME, Psychologue
Christophe BORNIER, Chef de service au DAMS
Virginie DUPUICH, Cheffe de service au DAMS
Arnaud MIMOUNI, Responsable plateforme accompagnement 
renforcé au DAMS
Marc GIRARD, Médecin psychiatre au DAMS
Anne-Laure MIANCIEN, Chargée de développement Petite Enfance
Laure GARNIER, Responsable des assistants familiaux au SAF
Alizée LEFEUVRE, Coordonnatrice d’équipe à la MECS

Nous souhaitons bonne continuation à : 
Pascal BOURDON, Directeur Médical du CMPP de l’Yonne
Annie PONSOT, Directrice de la plateforme scolarité et activités 
inclusives au DAMS
Joël LEREUIL, Médecin psychiatre au DAMS
Guillaume SEICHON, Coordonnateur éducatif au SAF
Karine POUGET, Responsable du CSP de la Direction Générale

ARRIVÉES/DÉPARTS

21 novembre - Duoday : L’association 
participe, une nouvelle fois, au Duoday ! 
N’attendez plus et inscrivez-vous !

13 octobre - Foulées Roses de l’Yonne et Foulées Douces de Dijon : Une équipe PEP CBFC a été créée 
pour les Foulées Roses de l’Yonne, pour soutenir la lutte contre le cancer du sein. Les bénéfices de cette 
course seront reversés à l’initiative « L’Yonne en rose ». Cette course se tient à Auxerre !

Une autre équipe PEP CBFC a été constituée pour les Foulées Douces 
de Dijon, pour soutenir la santé mentale. Course organisée par le 
Centre Hospitalier La Chartreuse et les acteurs du Projet Territorial de 
Santé Mentale (PTSM21) et avec le soutien de l’Agence Régionale de 
Santé (ARS). Une équipe de bénévoles PEP CBFC a aussi pu se joindre 
aux organisateurs en renfort pour soutenir cette cause !
Merci à tous pour votre participation ! 

NOUS ÉTIONS PRÉSENTS...

23 septembre - Vernissage « Le lumineux bestiaire » : Le vernissage de l’exposition unique 
réalisée par les jeunes de l’Atelier Ecoconstruction du Dispositif d’Accompagnement Médico-
Social (DAMS) des PEP CBFC au Centre Régional d’Etudes, d’Actions et d’Informations (CREAI) 
Bourgogne-Franche-Comté s’est tenu le lundi 23 septembre !
Mais qu’est-ce que le Lumineux Bestiaire ?

C’est un ensemble de lampes uniques, créées par des jeunes en pré-insertion 
professionnelle.Lors des ateliers, ils explorent l’art du réemploi tout en 
développant leur créativité, en maniant des outils électroportatifs, et en 
acquérant des compétences en bricolage. 
Résultat ? Des œuvres lumineuses, concrètes, et porteuses d’avenir !

Un grand bravo aux jeunes pour leur implication et créativité dans ce projet ! Et 
merci à l’équipe du DAMS pour le soutien qu’elle leur a apporté !

     Brèves

RETOUR SUR...

2 novembre - Foire Gastronomique de Dijon : Retrouvez notre stand 
d’information lors de la journée « Autrement Délicieux » dans 
le cadre de la Foire Gastronomique de Dijon. Une journée 
diversifiée puisque des professionnels de Traits d’Union et de 
l’Intervalle Restauration se retrouveront autour d’une table 
ronde avec d’autres participants pour échanger sur l’insertion 
professionnelle dans la restauration et l’hôtellerie pour les 

personnes en situation de handicap ! 
Sans oublier la participation du personnel du Traits d’Union sur l’espace 
des restaurants inclusifs, l’opportunité de faire découvrir aux visiteurs, 
notre brasserie pédagogique. Un espace partagé avec le restaurant inclusif 
Chambouletous ! 
Nous vous attendons nombreux pour cet évènement !

21 novembre - PEP’ Intégration : Pour la quatrième édition 
de PEP’ Intégration, la formule change un peu. Une journée 
entière consacrée aux nouveaux salariés, l’occasion de se 

rencontrer et d’en apprendre plus sur les 
PEP CBFC, les services et les établissements 
qui composent l’association !

Du 2 au 8 décembre - Semaine dijonnaise des handicaps : A travers des conférences, tables 
rondes ou présentation de la Plateforme d’Appui et de Ressources Inlcusion au sein d’une école, 
l’association sera présente lors de cette semaine à Dijon. 

Anne-Laure Miancien, arrivée au Dispositif Education et Loisirs le 2 septembre dernier, a pris ses fonctions de Chargée de 
développement Petite Enfance. Elle est en charge de piloter la structure multi-accueil Galipette et Trottinette et de développer 
l’activité des PEP dans le domaine de la petite enfance et du soutien à la parentalité des jeunes parents.

Chargée de développement Petite Enfance, qu’est-ce que c’est ?
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C’est donc dans cette dynamique que 
nous avons rejoint la tournée (en 
2022) pour accueillir un spectacle 

chaque année. Ainsi en 2021 nous avons 
découvert un spectacle de cirque ; 2022 
une fanfare, en 2023 de la danse et cette 
année nous avons accueilli une suite de 
sketchs drôles mettant en valeur la cité 
muséale de Château-Chinon (musée du 
costume et du septennat de François 
Mitterrand).
Le principe est simple, nous invitons les 
voisins et les résidants de la Résidence 
Habitat Jeunes à venir ensemble découvrir 
un spectacle surprise (programmé et 
sélectionné par la Maison de la Culture de 
Nevers et par le Conseil Départemental 
de la Nièvre).

Vendredi 30 août, nous étions presque 
60 personnes (dont 23 résidants) à 

patienter dans la prairie derrière la 
résidence. La fameuse camionnette 
jaune et rouge de la tournée 
d’alimentation culturelle est apparue, en 
klaxonnant !

Le spectacle s’installait pour sa dernière 
représentation de la saison estivale. 

Nous avons découvert un fabuleux 
spectacle, composé de sketchs mettant 
en valeur la citée muséale de Château-
Chinon, une belle découverte. En effet les 
agents du musée avaient concocté avec 
une metteuse en scène (Barbara 
BOICHOT), un spectacle composé de 
plusieurs scénettes humoristiques où 
nous devions deviner l’origine d’éléments 
composant les costumes. Nous avons ri 
des réparties et aventures réalisées par 
Laurent MARCEAU, Mathilde DESPREZ 
et Cyrielle PREVOTEAU.

Eric TESNIER
Responsable et coordonnateur du secteur socio-
éducatif-Résidence Habitat Jeunes de Nevers

Cette tournée a été créée par Jean Bojko (poète, metteur en scène, réalisateur, écrivain) pour le compte du conseil départemental de la Nièvre. 
Le principe est de porter au cœur des villages, des cités des formes artistiques différentes (danse, chant, fanfares, sketchs…) et d’inviter les 
habitants à venir voir un spectacle près de chez eux.

Le passage de la tournée d’alimentation culturelle à la Résidence 
Habitat Jeunes de Nevers

Si j’étais capitaine, je serais...

Vingt-deux résidents de la Résidence Autonomie de Talmay 
et Montigny et bientôt une vingtaine d’autres ont joué le jeu 
de se glisser dans la peau d’un personnage qu’ils admirent 

particulièrement, allant jusqu’à l’incarner pleinement. 

A travers un atelier d’écriture créative, avec la Compagnie des 
chercheurs de lune, chaque personne a pu imaginer un texte pour 
illustrer un portrait photo, avec le photographe Halo photo. Pendant 
toute une journée, les résidences se sont transformées en studio 
photo avec maquilleur, coiffeur, costumier.

Une exposition qui va tourner dans différents lieux, comme au salon 
des séniors du Conseil Départemental de Côte d’Or, pour à la fois 
valoriser cette belle initiative et en même temps prouver que même 
si on est âgé, nous pouvons toujours créer et ainsi lutter contre 
l’âgisme. 

Sandrine COTTAZ
Responsable de la Résidence Autonomie et Coordinatrice du Relayage

Grace Kelly représentée 
par Jacotte

Gavroche représenté 
par Geneviève
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Protection de l’enfance

L’unité Répit, accueillant des 
adolescents en situation complexe, 
a organisé un séjour découverte 

dans le Jura du 5 au 9 août dernier. 

Les objectifs étaient multiples : le 
dépaysement et la découverte, la 
valorisation des capacités de chaque 
jeune, l’accompagnement à l’autonomie 
en dehors de l’unité, et surtout la 
sensibilisation aux valeurs de 
coopération, de partage, d’entraide et 
de respect de l’environnement. 

Les jeunes ont été associés aux 
préparatifs et à la réflexion sur le 

programme du séjour, ce qui a 
grandement favorisé la bonne humeur 
générale !

Une fois sur place, les jeunes ont apprécié 
le calme du lieu et la beauté des 
paysages. 

Le programme des 
activités culturelles 
était varié : la visite de 
villages traditionnels, 
la découverte du 
métier de fromager 
dans la fabrication du 
comté et la pratique 
de la poterie. Malgré 

l’appréhension face à certaines activités 
comme l’équitation, les jeunes ont pu se 
dépasser avec l’encouragement de 
l’ensemble du groupe.

L’équipe pluriprofessionnelle a su 
s’adapter aux imprévus inhérents à 
l’accompagnement et a réussi à préserver 
une ambiance positive et bienveillante.

Les jeunes sont revenus ravis, apaisés, et 
riches de nouveaux souvenirs. Bravo à 
tous ! 

Dounia BAGHOU
Directrice - Dispositif Social

Un séjour ressourçant pour les jeunes de l’Unité Répit du 
Dispositif Social

Le nouveau service expérimental MAJ’Avenir au profit des 
jeunes majeurs

Le Conseil Départemental de Côte d’Or a retenu en avril 2024 
la réponse des PEP CBFC à l’appel à projet pour une action 
éducative innovante en direction de jeunes majeurs arrivés 

sur le territoire français en tant que mineurs isolés et inscrits 
dans un parcours d’insertion.

Le service baptisé MAJ’Avenir est co-porté avec l’association 
EHCO1 à travers une convention de partenariat entre nos deux 
associations. Il s’agit d’une première pour le dispositif social 
dans ce format partenarial, favorisant les synergies sur le 
territoire beaunois, tout en offrant une diversification de nos 
publics en protection de l’enfance pour répondre aux enjeux de 
l’accompagnement des jeunes adultes.

MAJ’Avenir est autorisé par le département pour 20 places 
et sur une durée de 5 ans. Ouvert depuis le 19 août dernier, il 
intervient avec l’appui de travailleurs sociaux pour individualiser 
l’accompagnement en partant des besoins de chacun, soutenir 

les démarches de régularisation administratives, accompagner 
l’accès aux soins, tout en favorisant l’intégration socio-
professionnelle et l’autodétermination.

Les jeunes sont hébergés à la Résidence Habitat Jeunes de 
Beaune des PEP CBFC ainsi que dans des logements loués par 
EHCO. 

Une réunion de présentation 
de MAJ’Avenir aux partenaires 
locaux s’est tenue le 24 
septembre. Nous souhaitons 
une belle réussite à ce beau 
projet coopératif !

Dounia BAGHOU
Directrice - Dispositif Social

1 Enfance et Handicap en Côte d’Or

L’équipe PEP CBFC - EHCO lors de la réunion 
partenariale du 24 septembre 2024

Le 10 octobre, la pièce de théâtre « 100 % Marianne », écrite 
par la compagnie du Pompon, a été interprétée à la salle 
de spectacle Le Cèdre à Chenôve. Proposée gratuitement 

par Les PEP CBFC avec la participation financière des PEP, de la 
Préfecture, de la DSDEN, de la CAF et de la ville de Chenôve, elle 
a permis à près de 550 collégiens, lycéens et enseignants de 
Côte-d’Or de s’interroger sur les valeurs de la laïcité, certes sur 
un ton humoristique, mais avec un fond qui n’a laissé personne 
insensible.

« 100% Marianne » met en 
scène des thèmes centraux 
des valeurs de la république 
et de la laïcité : le droit de 
croire, de ne pas croire, de 
ne pas se prononcer, les 
droits égaux des hommes 
et des femmes en France... 
À travers l’humour et des 

situations absurdes, les élèves ont été incité à réfléchir sur le 
rôle des enseignants, des institutions scolaires et plus 
globalement des règles de vie en collectivité, en société.
Suite à la représentation, un débat d’une heure trente avec les 
élèves a pu mettre en lumière des différences de points de vue 

de certains et la nécessité d’aborder largement les questions 
d’homophobie et d’égalité des droits. Les coming out réalisés 
par des jeunes devant leurs pairs sont à saluer tant des 
pressions sociales sur les questions de croyances et de genre 
sont encore présentes. Si certains jeunes ont proposé de vivre 
en communautés (côte à côte) via une spontanéité juvénile 
intéressante, manquant cependant de recul sur la question, le 
débat a permis d’affirmer sur la nécessité de ne pas envisager 
les personnes via leur éventuelle communauté (certains se 
défendant largement d’appartenir à une communauté 
quelconque) tout en reconnaissant celles-ci : un seul objectif 
reste majeur : le vivre-ensemble qui passe par l’égalité des 
droits.
Les partenaires ont salué, à chaud, la réussite de l’événement, 
tout en conservant à l’esprit l’exigence d’éduquer encore et 
toujours les jeunes de la génération Z à l’impartialité de 
l’universalité et non au communautarisme et de ses 
conséquences, bien qu’attirantes pour certains, mais néfastes 
au demeurant.

Mélanie CALANDRE
Chargée de communication Dispositif Education et Loisirs Côte d’Or

1 Direction des Services Départementaux de l’Education Nationale 
2 Caisse d’Allocations Familiales

« 100 % Marianne », un spectacle pédagogique sur la laïcité 
dans l’enseignement public

Education et Loisirs
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Le 14 septembre, une dizaine de professionnels du Centre d’Action Médico-Social Préccoce de Sens : 
kinésithérapeutes, psychomotriciens, orthophonistes, psychologues, secrétaires…. ont animé des ateliers 
au profit de l’association Gustave Roussy : tir au pistolet laser, fabrication de bouteilles sensorielles et 

parcours sensori-moteur. 
Ils ont eu le plaisir d’accueillir sur leurs ateliers les deux sportifs sénonais ayant participé aux Jeux Olympiques 
2024 : Franck ELEMBA, athlète lanceur de poids et Orlan OLIERE OMBISSA, sprinteuse. 

Brigitte BAZOT
Assistante de direction sur le Territoire de l’Yonne
après interview de Sylvain TERREAU
Directeur du Pôle Médico-Social de l’Yonne 

Septembre en Or...
mois de sensibilisation aux 
cancers pédiatriques

Le 31 juillet 2024 à 15h15, au terme de 
cinq jours d’ascension, Lio, Ewan et 
Lucas  ont atteint le 5895ème mètre 

du KILIMANDJARO….

Lio (18 ans) raconte : « J’ai encore du mal à 
réaliser. Je pensais ne jamais y arriver, mais 

du coup, quand même, c’est moi qui ai fait 
ça. J’ai marché jusqu’au sommet, mon 
corps ne tenait plus, c’était très dur, mais 
je me suis dit : « lève tes fesses, et tu y 
vas  ! ». Et je suis fière d’y être arrivée…

Mais le moment qui m’a touchée le plus, 
c’est quand on est redescendus, on a 

chanté tous ensemble, et on s’est serrés 
dans les bras ! C’est important  de croire en 
nos rêves.  Toujours et ensemble ! C’est ça, 
notre force ! »    

Denis BRANGER, éducateur au Pôle 
Sensoriel et Moteur d’Auxerre qui les a 
accompagnés pendant les deux ans de 
préparation est admiratif devant la 
constance et la régularité de ces jeunes et 
de leur famille. 
« Je suis fier d’eux surtout devant tout ce 
qu’ils ont su dépasser : long entraînement 
physique et mental, angoisse de l’inconnu, 
environnement « extrême », expériences 
du collectif et de l’équipe ». Il constate 
combien toutes ces expériences les ont 
mûris.

Membres de la Commission Solidaires de 
l’Yonne

Ils l’ont fait !

En juillet 2024, un nouveau séjour a été 
co-construit par trois dispositifs des 
PEP CBFC.

Du 22 au 26 juillet 2024, 4 jeunes de la MECS1 
et du DAMS2, accompagnés par 5 
professionnels (DEL3, DAMS et MECS) ont 
séjourné à Malbuisson (25).

Au programme, accrobranche, équitation, 
paddle, baignade, pêche et atelier cuisine 
pour un séjour 100 % nature.

A l’issue du séjour, les enfants et les 
professionnels ont complété un bilan qui 
prouve encore une fois que ce type de séjour 
est bénéfique pour tous.

Bernadette DE ALMEIDA
Responsable séjours individuels et collectifs 
Dispositif Education et Loisirs

Pascale DILLENSEGER
Chargée de mission

1 Maison d’Enfants à Caractère Social 
2 Dispositif d’Accompagnement Médico-Social 
3 Dispositif Education et Loisirs

Séjour inclusif adapté, 
2ème édition !

Le 29 août 2024, le Comité Régional 
Handisport Bourgogne Franche-
Comté et le Collectif d’Entreprises 

pour une économie plus inclusive ont 
organisé une journée dédiée à l’inclusion 
au CREPS2 de Dijon, avec le soutien de 
Total Energies. 

L’événement a mêlé tables rondes et tournois sportifs adaptés 
pour sensibiliser les entreprises.
Jean-Vincent ROUX, Chef de service médico-social de l’ESAT3 
Habilis, a présenté les initiatives d’insertion des personnes en 
situation de handicap dans l’emploi, illustrant les actions menées 
par le DIPA des PEP CBFC, telles que les stages, le Duoday et le 
Duoday inversé.
Les actions des services Challenge Emploi et Activ’Pro Habilis ont 
également été valorisées, ainsi que les 
réformes liées à la loi plein emploi et au 
plan de transformation des ESAT. 
La journée s’est conclue par une expérience 
sportive participative, avec la diffusion des 
Jeux Paralympiques en toile de fond.

Sonia GATIGNOL
Cheffe de service DIPA

1 Dispositif d’Insertion Professionnelle pour Adultes 
2 Centre de Ressources d’Expertise et de Performance Sportive 
3 Etablissement et Service d’Aide par le Travail

Le DIPA1 au cœur d’une meilleure 
inclusion des personnes en 
situation de handicap au côté du 
Comité Régional Handisport
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Neuf jeunes du DITEP ont 
effectué la formation aux 
premiers secours dans les 

locaux des sapeurs-pompiers 
du grand Dole. Ils ont suivi deux 
sessions dispensées par l’Union 
Départemental des Sapeurs-
Pompiers du Jura, accompagnés 
de membres de l’équipe éducative, 
Yohan, Marine et Isabelle.

Cette action volontaire et participative 
touche un public de plus en plus jeune 
et a pour objectif de préparer ces jeunes 
citoyens à réagir dans des situations 
d’accident. Dans la salle de la caserne 
des pompiers de Dole, l’heure était aux 

démonstrations et aux analyses où les 
stagiaires ont simulé des situations 
réelles mais aussi appris les gestes de 
base du secourisme.

Les formateurs ont apprécié leur 
implication, symbolisées par de 
nombreuses et pertinentes questions. 

D’autres sessions sont 
programmées pour répondre à la 
forte demande des jeunes à cette 
formation nationale, certifiante 
et intitulée prévention et secours 
civiques de niveau 1 (PSC1). 
Le DITEP remercie les formateurs 
pour leur accueil, la qualité de la 
formation et félicite les jeunes 
diplômés !

Yohann BON
Moniteur - éducateur au DITEP

1 Dispositif Intégré Thérapeutique Educatif Pédagogique

Il y a 3 ans, les collaborateurs des Cigognes ont réalisé le projet 
jardin « Les Cigognes font leur nid ».

Depuis, cette équipe a continué à se réunir afin d’imaginer le futur 
de notre établissement et de l’aménagement extérieur. 

C’est de ce groupe qu’a été pensée la construction d’un City stade 
au sein de notre établissement, le tout intégré à un espace paysagé.

Le projet a alors démarré en septembre 2023 : imaginer les espaces, 
les objectifs, échanger avec nos jeunes et comprendre les attentes !

La recherche du 
financement a également 
été un temps nécessaire. 
Suite à une réponse à 
un appel à projet de la 
Fondation des Hôpitaux, 
celui-ci a été financé à 
hauteur de 35 000 € !

Les travaux ont alors débuté en juillet 2024 et notre stade livré en 
septembre 2024 pour la reprise de l’activité. 

La prochaine étape sera la mise en 
place des végétaux aux vacances 
d’octobre. 

Merci à l’ensemble des salariés 
des Cigognes pour leur implication 
dans ce projet.

Jean-Baptiste BOUVERET
Directeur du Dispositif Prévention et 
Soins (DPS)

Un nouvel espace sportif 
à l’Hôpital de Jour « Les 
Cigognes » !

Une première au DITEP1 de Dole

Suite à la Conférence Nationale du Handicap du 26 
avril 2023 dont l’objectif est d’améliorer la qualité 
et la pertinence des mesures d’accessibilité et de 

compensation proposées aux élèves, mesure réaffirmée 
lors du Comité Interministériel du Handicap (CIH) le 
16 mai 2024, la Côte d’Or a été désignée département 
préfigurateur pour la mise en place des Pôle d’Appui à la 
Scolarité (PAS).
La circulaire du 04 juillet 2024 vient actée un cahier des 
charges des PAS préfigurateurs.

Sur le département, les PEP CBFC comptent dix PAS sur 
les 17 initiaux. L’UGECAM3 en a cinq et VYV3 Bourgogne a 
deux PAS.

En accord avec l’ARS4 et l’Education nationale, l’EMR PAS 
des PEP CBFC met à disposition son plateau technique de 
paramédicaux à ces deux organismes gestionnaires. 

Les missions principales des PAS sont les suivantes : 
• proposer des aménagements pédagogiques, proposer 

du matériel pédagogique adapté lorsque cela répond à 
un enjeu d’accessibilité ;

• proposer un soutien pédagogique et éducatif ;
• proposer un accompagnement auprès des familles. 

Les PAS sont installés dans des collèges et/ou lycées 
définis comme porteur du PAS. Un binôme voir trinôme 
est installé dans le PAS : un ou deux éducateurs et 
un enseignant coordonnateur. Des locaux leur sont 
normalement dédiés.

Fanny ROCHE
Cheffe de service de l’EMR PAS

1 Equipe Mobile d’Appui à la Scolarisation 
2 Equipe Mobile Reliée au Pôle d’Appui à la Scolarité 
3 Union pour la Gestion des Etablissements des Caisses de l’Assurance Maladie 
4 Agence Régionale de Santé

L’EASco1 devient EMR PAS2
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Rejoignez-nous sur les réseaux sociaux !

@LesPEPCBFC


